

Viva la República!

Historia "gloriosa" del "Balears"

Nacimiento, vida y muerte de un buque pirata

A la Flota republicana

«...Ya había surgido el «Canarias»; ahora se iba a equipar el «Balears», y era preciso no reposar ni un momento. Los ingenieros no paraban. Los obreros entablaban, entre sudores verdaderos pugilatos. ¡Qué admirable esfuerzo de estos obreros ferrolanos que, dirigidos por unos competentísimos técnicos, cooperaron tan ruidosamente a la salvación de España! Cada martillazo una oración.»

Tal es la descripción cínica del trabajo forzado de centenares de obreros, para terminar un barco que iba a dirigir sus cañones contra la libertad de España, en las páginas de «Es telas gloriosas de la Escuadra Azul.» Este libro se publicó en Cádiz, en el mes de agosto del «II Año Triunfal», 1937 en nuestro sencillo calendario de la guerra, sin nomenclatura romana, a que tan dados son los traidores de España. Sus autores, Víctor M. de Sola y Carlos Martel, dos nombres sin más pena ni gloria. Si, en cambio, el protagonista, José Ma-

ría Peman, que escribe una carta a los autores, en que habla de la deserción de la marinería de los buques nacionalistas, confesión abierta de los sentimientos republicanos de las tripulaciones de sus escasos navíos.

Ocurrido el hundimiento del «Balears» en buena lid victoriosa para la Armada de la República, en engallado libro de plumas naufragadas, quedará en la literatura de la guerra como un testimonio de la fanfarronería fascista, vocinglera y cursi.

Listo el «Balears» (porque a él nos referiremos casi exclusivamente), había que procurarle una dotación. A los marineros, gente insegura, se les obligó a luchar en las unidades de tierra, y de requetés y falangistas, amén de «voluntarios» extranjeros que después del remojón han aparecido, se hizo improvisada gente de mar. «Primero llegó una compañía de Infantería de Marina; luego acudieron los boinas rojas, prestos a dar su vida por su Dios, su Patria y su Rey,

y unos falangistas decididos a todo (el tiempo lo probaría más tarde), pero que se echaron a temblar al enfrentarse con las complicadas torres del crucero. Otra parte la llenaron unos estudiantes gallegos.

De El Ferrol salió el barco a Cádiz, donde había que montar una de sus torres. Requetés y falangistas se hallaban entusiasmados...»

Pasan días y páginas del libro sin nada de interés a bordo del «Balears». Pero he aquí la primera hazaña del crucero, descrita en la página 146.

«¡Qué bien se dibujada la carretera que une Málaga y Almería! Grupos de hombres, mujeres y niños avanzan por ella. ¡Buum! Las granadas del «Balears» caen en salvadas agrupadas sobre ella, sembrando la muerte. Unos corren, otros se desploman para siempre... «¡Muy bien!», grita el oficial encargado de corregir las derivas, sin poderse contener. Las baterías del barco son un cuchillo que corta la carretera. Cuentas inmensas de un rosario que ahora reza España.» Tal es su evocación de la carretera de Málaga, pero la nuestra rezuma todavía lágrimas y sangre.

Divisiones italianas, secundadas por aviación italiana, ocuparon Málaga. En el «Balears» los oficiales fascistas no cabían de alegría. Un andaluz falangista, decarado y nervioso, besa en una mejilla a un requeté grandullón. En el crucero gemelo se canta una jota:

La Virgen del Pilar dice que no quiere más plegarias, que quiere ser almirante con la insignia del «Canarias».

La virgen ya no era solamente la «capitana» o la «jefa» de las tropas cableñas de Franco. Se la disputaban como almirante los del «Balears» y los del «Canarias».

Seguía la macabra caza de la población civil a lo largo de la carretera costera de Málaga: «Los pobres fugitivos (pág. 153) creían que arrojándose en la cuneta se hacían invulnerables a las balas y se lanzaban a ella con el fervor que los toreros medrosos ponen en saltar la barrera las tardes de miedo.»

Tales eran las proezas de aquellos caballeros marinos del «Balears», verdaderos cruzados de un alto ideal técnico de una competencia extraordinaria que ofrecen al mundo la pericia del almirante Francisco Moreno, artifice de la supremacía naval, cuyo heroísmo pasea triunfal, en son de reto, la enseña nacional de sus buques, poniendo en fuga al enemigo en desigual combate... Con jefes de Estado Mayor como él, las escuadras

tendrán siempre asegurada la victoria. (Esto, cabría decir, no lo decimos nosotros, sino que lo dicen ellos...)

No conoce límites el lenguaje provocador y jaque de los cronistas más o menos oficiales del enemigo, impropio de la sobriedad militar obligada: «Ahí tenéis los cruceros nacionalistas transportando tropas, apresando buques, bombardeando plazas, haciendo efectivo un bloqueo, flameando por los mares todos la bandera roja y gualda que tanto odiáis. Id a arrebataros como hombres o quitáros unos pantalones que no os pertenecen, para vestir las faldas propias de vuestro sexo.»

«Un solo proyectil nuestro puede quitaros vuestra despreciable vida.» «Side vez en cuando salieran...» Y esta formulación de su deseo se repite, una y otra vez, en lenguaje retador, cual si la guerra fuera una rifa de taberna.

Y el libro, página 179, pasa a relatar otros famosos hechos de la nocturna actuación del crucero matón, en un capítulo que intitulan sus autores «Fallas guerreras»: «Las luces del Grao y de Castellón, encendidas, guñan con suave destello; los rojos duermen confiados... De pronto, siete salvas rompen el silencio de la noche, siete lenguas de fuego que surgen de la ciudad pecadora de Castellón, quizá en recuerdo de los siete pecados capitales...»

Los proyectiles van escritos con leyendas bárbaras. No era, por lo visto tal costumbre exclusiva de los aviadores italianos, aunque también el barco lleva bastantes «voluntarios» fascistas a bordo. Los abusos que segaban las vidas de la retaguardia valenciana llevaban inscripciones como estas, que refiere el libro:

«Si a Castellón vas, pregunta por una joven Manuela...»

O esta otra, más bárbara que la anterior e indigna de todo español bien nacido:

«Si a Castellón tiro, madre que la Virgen te proteja...»

«Copias escritas en las granadas, muestra de una fina ironía o terneza, que el pueblo español sano escribe con faltas de ortografía.»

Entre la primavera valenciana se abría paso la madrugada del 14 de abril en el sexto aniversario de la libertad popular, ganada sin sangre. Un recelo colgaba los pensamientos o el sueño de los que dormían. No tardó en justificarse la bestialidad enemiga.

«Nuestros barcos decidieron festejar la efemérides, bombardeando Valencia con la traca de unos disparos que enseñaran a los marxistas valencianos cómo son las fallas de guerra, que al incendiar purifican...»

Quedó la ciudad crispada con el odio de sus víctimas, asesinadas entre sombras, a oscuras, oculto entre las nieblas marinas el rostro maldor, «cuando el «Balears», como gallo de pelea, lanzó al espacio las notas agudas de su glorioso cacareo nacionalista, y, cansado de pasear jactanciosamente, en plan de reto, se dirigió majestuosamente hacia Palma de Mallorca.»

El almirante se felicita asimismo, y felicita a su gente, «por haberle otorgado la Providencia favor tan señalado: conducir a la victoria a su

mentos que lo han podido ser en otros países, dándose frutos en nuestro clima que no parecían de las semillas importadas... No hace falta que cojamos lo nuestro con lo que lleve el mismo nombre o sea similar fuera de aquí. Y no hemos frenado ni recatado nuestra manera de ser, porque nuestro individualismo se ha impuesto totalmente bloqueándonos.

Llegado el momento actual, la guerra, nos dejamos llevar de nuestra instintiva inclinación, con la viveza y la heperestasia de siempre, y no limitamos nuestra respuesta a la calidad del estímulo que la guerra constituía, procurando lograr la solución del problema y eliminando las incógnitas metódicamente una a continuación de otra, que hubiera sido seguir el camino de resolverlas todas, comenzando por liquidar lo que la guerra planteaba; no hicimos eso, sino que fuimos mas allá y simultaneamos la guerra y la revolución, dándole a ésta el sentido heróico y rectilíneo de los tiempos clásicos; olvidándonos así por nuestra vehemencia de la realidad trágica que la guerra constituía, bastante para absorber todas las actividades de que pudiéramos ser capaces.

Esa simultánea acción militar y revolucionaria era inoportuna por su vastedad, y por muchas razones; pero sobre todo porque nosotros solos no nos bastábamos para hacer frente a las exigencias de la guerra, como asimismo le hubiera ocurrido a cualquier país en nuestro caso. Y si habíamos de acudir a los demás en

demanda de ayuda, de una ayuda legítima y obligada, era preciso que en nuestra conducta tuviéramos presente también la conveniencia de los demás, porque las inteligencias entrañan reciprocidades sin las cuales no se logran.

Nosotros hemos hablado incesantemente de nuestra revolución, de la revolución, y la hemos realizado o intentado realizar sin ningún recato, olvidándonos de que los gobiernos cuyo apoyo moral y material esperábamos corresponden a países que, aunque democráticos, son burgueses, en los que la opinión general, conservadora, se asusta de nuestra revolución, y la rechaza.

Esta es la realidad, y negarla, o cerrar los ojos para no verla, es limitar al ayestruz que esconde la cabeza, creyendo conjurar el peligro no viéndolo...

Pero esta realidad y la experiencia de mas de año y medio no bastan, por lo visto, para curarnos de nuestra exaltación y de nuestro individualismo, siquiera hasta salir del trance en que estamos.

Y todavía a estas alturas pregonamos nuestra actitud y mantenemos en circulación los conceptos y la nomenclatura que la dealtan.

La disertación es una de las mas estimables virtudes: practiquémosla.

Tanto para que no parezca lo que no es, como para que no se vocée lo que es, si lo que es nos conviene que no parezca.

Angel PASCUAL Y DEVESA

Redacción, Administración y Talleres
Angel Pestaña, 55 y Cid, 12
Teléfono, 1621. Adm. 171

Año XXVI

Variaciones sobre el mismo tema

Venimos afirmando que la realidad, teniendo nuestras consideraciones a poner de manifiesto la conciencia de que nuestra conducta se bloquea paralelamente a la realidad en beneficio del proceso evolutivo que nos corresponda seguir, ahorrándonos el tiempo y trabajo, porque en fin cuentas siempre nosotros los que pagamos a parar a la realidad, y no la realidad la que se acomode a nuestro arbitrio; y cuantos menos rodeos vamos para alcanzar ese término equívoco y fatal, más pronto y mejor llegaremos a él.

Hemos considerado la realidad vasija de la que formamos parte y desde nuestra mas recóndita intimidad, se expande y llega a los mas remotos círculos universales; este es un aspecto permanente, o de movimientos lentísimos que tiene la realidad.

Pero hay además la realidad en tiempo, la actual, la que trae cada minuto, como la carga que en una olmena aporta cada abeja para ir construyendo y llenando los panales. Esa realidad fugitiva, también nos hace su presa y nos obliga a caminar a su paso y a orientarnos según su dirección, como hace el viento en la veleta, sin que la sucesión camante de cada hora pueda torcer el curso general de nuestro destino, como tampoco los serpenteos y ondulaciones de un camino lo desvían de su dirección definitiva.

Nuestra realidad propia, la que éticamente constituimos poseé dos rasgos tan constantes y evidentes que nadie puede poner en duda, ya lo hemos dicho muchas veces y lo hemos repetido todos: son el individualismo, y la vehemencia, ésta hija de aquel.

Nuestra vigorosa reactividad da lugar a nuestras actitudes un tanto vivas, acentuadas, que tienden al extremismo, al exclusivismo. De ahí la difícil conciliación y convivencia entre nosotros de las posiciones opuestas o simplemente distintas, porque la pasión temperamental las enfrenta entre sí, las encona y las incompatibiliza.

Tal conducta nace de nuestro individualismo, por el cual solemos considerarnos solos, atentos únicamente a nuestra personalidad, destacándonos y aislándonos de los demás.

Estas apreciaciones, por lo directas y por lo unánimes, han de reputarse como ciertas, objetivando el propio hasta donde, sea posible, haciendo un poco de introspección, a modo de exámen de conciencia, ya que el momento hondo y recio es oportuno para ello. Y vamos a considerar la realidad del momento a través de nuestra exaltación y de nuestro individualismo, poniendo todo el esfuerzo posible para procurar sus rasgos a la condición de ser par-

Nuestra peculiar sensibilidad nos ha conducido siempre a términos de contrastes, bruscos, sin zonas de transición sin medias tintas, por lo que aquí no han sido miscibles los ele-

dotación, que podrá quizá ser igualada, pero jamás vencida...

Sin jactancias de ningún orden, silenciosa y resuelta, la Armada republicana ha presentado batalla al enemigo, hundiendo el buque insignia de su envaletonada escuadra.

Nuevamente la verbosidad de los rebeldes tributa un homenaje ampuloso y hueco a sus «héroes» caídos, acaso todavía, ¡oh como de lo increíble! juzgándolos vencedores.

Los párrafos espigados anteriormente, sin la prueba documentada de la fragilidad de sus glorias.

(Del «Boletín decenal del Estado Mayor».)

ALICANTINOS.

A nuestra generación española le ha tocado el honor y la suerte de vivir la epopeya de su historia más heroica y la más decisiva para los destinos de toda la humanidad.

Austria, amordazada, pudo caer sin chistar; ¡ESPAÑA, NO!

NO PODEMOS PERDER porque el pueblo español sabe, con los pechos desnudos de sus obreros y pistolas sin munición dominar a todo el Ejército monárquico y reaccionario el 18 de Julio; sabe con fusiles deteriorados, que se pasan de mano en mano, de HOMERES en mangas de camisa sin preparación militar, sujetar a la hiena fascista que vomitaba metralla sobre Madrid el 7 de Noviembre; sabe en camiones destaralados pero henchidos del ardor patriótico y revolucionario de los milicianos españoles poner en fuga y diezmar las columnas motorizadas del Ejército italiano en Guadalajara; sabe con su Ejército ya regular triunfar en Brunete, en Belchite, en Teruel.

NO PODEMOS FEDER porque nuestra situación hoy es menos difícil entre las decisivas que lasuertes de la guerra ha corrido.

Porque nuestro Ejército está mejor organizado, más probado y con mandos de mayor capacidad que nunca lo estuvo.

Porque disponemos, para ponerlas en juego, de más cantidad y calidad de armas que nunca y por eso todo el pueblo de España, toda la provincia de Alicante, siente como jamás la confianza y la fe razonadas en la Victoria.

AHORA TAMPOCO PASARAN ¡VENCEREMOS!

FORTALECIENDO LA UNIDAD no sólo traducida en palabras encendidas de dirigentes, sino en hechos firmes y concretos como la imponente con el deseo del Gobierno, la voluntad de las masas. Sólo un traidor puede hacer hoy cuestión de fondo español, prenda de su victoria. Como tan sólo un traidor criminal cuya cabeza haría rodar el pueblo, puede cavilar sobre infundios de arrengos indignos e imposibles.

FORTALECIENDO LA PRODUCCION para vencer, trabajar. Para vencer, producir. Los obreros de toda la industria especialmente los de fábricas de guerra, héroes del trabajo, conscientes de la obligación que les impone la honra de su clase proletaria, sabrán rendir más, de día en día, para que nuestros hermanos de los frentes, pasen, de la igualdad a la superación de los medios con que cuenta el enemigo, haciendo así que la victoria sea más próxima. Los cam-

FABRICA DE ARTICULOS DE PIEL Y VIAJE MONTSERAT Castaños, 18.-Teléfono 2274 - Alicante

pesinos extraerán con su trabajo cuidadoso y esmerado, el máximo rendimiento de la tierra fértil de España, regada, para que ellos la disfruten, con la sangre generosa de un Ejército Popular invencible.

FORTALECIENDO LA AUTORIDAD del Gobierno, por la que velará inflexiblemente la autoridad del Gobernador, apoyándose en la autoridad, sin vacilación, de los Alcaldes y Consejos Municipales, todos ellos ayudados por Frentes Populares Antifascistas -Nacional, Provincial y Locales- conscientes y responsables de la elevada misión que al lado de las autoridades les corresponde cumplir. Así no será necesario hablar mucho de la «Quinta Columna». Tengo la seguridad de que sus componentes, ante las fulminantes medidas que haría recaer sobre ellos a su primer movimiento, sabrán guardarse de reprimirlo y de no provocar la ira popular.

Firmemente seguro de que todos los hombres y mujeres de la provincia de Alicante sabrán vivir con el coraje de un pueblo indómito, estos instantes que, andando el tiempo relatemos con orgullo, pido a todos los ciudadanos, les exijo en nombre de su amor a la Patria, a su Independencia y su Libertad, el máximo esfuerzo por ESPAÑA, por la REPUBLICA y por la REVOLUCION DEL PUEBLO.

El Gobernador Civil, JESUS MONZON

Revista de revistas

En el transcurso de estas horas es pañolas tan rebosadas de una intensidad transida de la emoción de todos los problemas de la Patria, del Pueblo, -problemas que el trance enorme en que la contienda nos ha situado cobran el relieve que les caracterizaba pero que tan lamentablemente se eludía afrontar-, la actividad intelectual ha adquirido también en ritmo que se traduce (entre otras manifestaciones) en esta de la abundancia de Revistas, todas ellas interesantes y llenas de sugerencias para el lector preocupado y atento de los diversos temas que les colocan ante su meditación.

En distintas publicaciones he dedicado NOTAS y comentarios a varias de estas Revistas que en estos renglones voy a enumerar; deseo únicamente en ellos aludir en conjunto a ellas, y a otras no citadas aún en acotaciones mías publicadas, pero que me parece adecuado y pertinente aludir y, sucintamente, en breve anotación, glosarías.

«Hora de España» con su carácter preferentement intelectual; Revista de Ateneo, diríamos, pero de Ateneo en que resuenan en todo caso los sonidos mas diversos de todas las palpitaciones de la vida de la calle; apreciable publicación que no en todos sus números ha conseguido el acorde justo con la hondura y profundidad de la «hora española», más sin embargo, es innegable que en sus páginas se ha recogido mucho, casi todo, de los mas logrado, cuajado, sazonado, que las «elites» de la cultura han expresado en torno, principalmente, de la dimensión espiritual de nuestra lucha contra el fascismo.

«Nueva Cultura» publicación en la que hemos visto muchos de los

mismos colaboradores de HORA, pero que ofrece sin duda una tónica muy interesante, muy en la línea justa y atinada atención emocionada por los aspectos múltiples de esa cuestión enorme y delicada de una cultura nueva, -que lo sea verdaderamente, en cuanto ello es realizable.

«Nuestra Bandera» órgano del C. C. del P. C., Español, revista de documentación que en alguno de sus números nos ha presentado trabajos de sumo interés a los que seguimos atentamente la «dialéctica», podríamos decir, que va desarrollando el movimiento proletario, mejor: obrero, de nuestra Patria en los cauces (en mas de un momento, desencalzados) de nuestra transformación revolucionaria en marcha, -llena de facetas y aspectos que no son precisamente los envueltos en la vorágine de la actuación dentro de los respectivos Partidos los que mejor aprecian, calibran y pulsan adecuadamente.

«Nosotras», revista en que la ideología anarquista, libertaria, (de la que en este momento y lugar no vamos a tratar, naturalmente, pero sí decir, porque es justo, que en las páginas de esa publicación a que nos referimos ha dejado mas de un trabajo -de temas artísticos, sociológicos, políticos bien en alto sentido de la palabra, muestras, al cabo, de ideología que encara faces y modos intelectuales y morales del mas hondo interés.

«Spartacus», de la Federación P. Socialista de Alicante admirablemente presentada, tipográficamente cuidada y muy aceptable; -y en sus planas ha abarcado (si que entre el que redacta esta NOTA en la sustancia de algunos de los trabajos, en el aspecto político, por ser, para este lugar y para nuestro propio sitio secundario o, a lo menos, «na al margen de nuestra consideración); que en sus páginas, decíamos, ha insertado una serie de producciones, de firmas españolas y extranjeras, merecedoras -tales producciones de interés propio, de una consideración cuidadosa que no sería bien les fuesen negadas, cualquiera que sea el ángulo de enfoque adoptemos para las cuestiones y problemas.

Todavía se anuncia una nueva Revista (en nuestra capital) que espere ramos con el mayor y mejor interés. Las consideraciones expuestas en esta NOTA sirven al lector de testimonio de que seguimos satisfechos el curso de estos índices halagueños de su cada vez más interesante y sintomática curiosidad.

URRUTIA

A los carabineros

La Sociedad de Albañiles de Albacete (U. G. T.), ha enviado al Delegado Inspector de Carabineros en el Sur de España veinte muebles portátiles capaces para 200 volúmenes cada uno destinados a las Bibliotecas de Compañía que organiza dicho Inspector en el Sur.

El importe de los veinte muebles ha sido sufragado con lo recaudado en la suscripción abierta por dicha Organización Obrera entre sus afiliados.

Lea EL LUCHADOR

Labor plausible que debe ser apoyada

Se está organizando la Biblioteca de la Residencia Provincial de Adultos y Casas del Niño (antes Casas de Beneficencia).

Invitamos a nuestros lectores a que realicen donaciones de libros para contribuir a una obra merisima de cultura que alcanza a los adultos y a los niños, y cuya importancia consideramos innecesaria ponderar, pues la sola iniciación es suficiente para encomiarla y que logre tener el más entusiastico apoyo.

Salón Almagro CALLISTA TELEFONO 1359 - MAYOR, 14

Asamblea general de la Agrupacion de Mujeres Antifascistas

Para el día 24 del corriente tendrá lugar la asamblea de la Agrupación de Mujeres Antifascistas.

Teniendo en cuenta los momentos por que atravesamos todas las mujeres deben de asistir para que el orden del día sea discutido y comprendido por toas. Para que de esta reunión salga más fortalecida nuestra unidad, para hacerla más extensiva.

Camaradas no faltes el día 24 a las seis y media en el salón de Comercio y Oficinas.

- ORDEN DEL DIA 1.º Lectura del acta anterior. 2.º Informe del Comité. a) Emamen de la situación. 3.º Lectura de estado de cuentas. 4.º Nombramientos de los puestos vacantes. 5.º Ruegos y preguntas. Se ruega una mayor asistencia y puntualidad. Por el C. P. C. Juan.

Almacenes "El Aguila" Colectivizados

ALTAMIRA, 2.-ALICANTE Antes de hacer sus compras, visite nuestras secciones de Camisería, generos de punto, corbatería, guantería, sombrerería, zapatería, bastones y paraguas, artículos de viaje, modas, ropa blanca, bisutería, perfumería, juguetes y confecciones para señora, caballero y niños. Sección de Sestería a medida Corte elegante y confección esmerada Precios mínimos y calidades máximas

Ecos locales

Después de haber permanecido rios meses, combatiendo al Ejército invasor, en el Frente de Aragón, encuentra entre nosotros nuestro antiguo y buen amigo, el Teniente Coronel don César David, quien de nuevo ocupará el puesto de Jefe en la Caja de Reclutamiento.

Nos satisface tener de nuevo entre nosotros a tan distinguido correligionario y amigo.

-En San Juan de Alicante falleció anteayer víctima de penosa y larga enfermedad, la bondadosa señora doña Josefa Blasco Buades, esposa de nuestro particular y buen amigo el industrial don Francisco Mira, madre de nuestro laborioso compañero de Talleres de EL LUCHADOR Paquito Mira Blasco.

Las generales y sinceras simpatías de que gozaba la extinta, pudieron se de manifiesto ayer tarde al trasladar su cadáver al cementerio, cuyo fúnebre cortejo figuraba, en la totalidad del vecindario de San Juan.

EL LUCHADOR se suma al dolor de lo familiares de don Josefa Blasco Buades, y muy singularmente envía su pésame más sentido, a su desconsolado viudo y a su hijo Paquito.

-LOCAL necesito en arriendo transpaso, propio para comercio muebles, en sitio céntrico. Ofertas V. S. Avenida Durruiti 14 piso segundo derecha. Teléfono 1160. De 2 a tarde.

-Se desea señora de compañía. Dirigirse a Guzman, 1 1.º.

Federacion Española Trabajadores Ensoñanza U. G. I.

A los efectos de recoger un otorgamiento que hace la Federación Española de Trabajadores de la Enseñanza a sus afiliados movilizados debern pasar por Secretaría, calle Garc Hernández, 41; algún familiar a retirar el correspondiente a los siguientes compañeros:

- Angel Gamis Casanova, Francisco Jesús Martínez, Alfredo Gómez de Cádiz, Joaquín Cano Cano, Miguel Ortega, José Pujalte Tomás, Vicente Molins, Ricardo Tomás Vidal y Guillermo Muñoz.

Alicante marzo 1938.-El Secretario, A. Molins.

Lea Vd. El Luchador

ULTIMA HORA

¿Quién habla de invasiones?
Un recuerdo de máxima utilidad

Parte de guerra

Ministerio de Defensa Nacional

Ejército de tierra

En el Este se estrelló una brigada enemiga ante la gran valentía de nuestras tropas

Barcelona, (teléfono). — Comunicado de anoche: ESTE. — En el sector de Alcañiz Calanda se ha combatido con grandísima intensidad durante todo el día especialmente ante el pueblo de Torrecedilla donde se estrelló el ataque de una brigada enemiga comportando nuestras tropas con mucha valentía.

En los demás ejércitos sin novedad.

Nota del Ministerio de Defensa Nacional

Ayer un heroico caza republicano ha derribado un hidro faccioso y ha hecho huir a dos

Barcelona, (teléfono). — Nota del Ministerio de Defensa Nacional, de anoche: Esta mañana a las ocho uno de nuestros aviones de caza en servicio de vigilancia sobre Barcelona dió vista a tres hidros facciosos que volaban por encima de las nubes a una altura de 4.000 metros. El caza atacó a uno de los hidros que iba algo retrasado dándole seis pasadas hasta incendiario. El hidro, cayó a sesenta kilómetros de la costa al Sudoeste de Barcelona. Los otros dos huyeron con dirección a Mallorca.

La criminal aviación facciosa

Barcelona, (teléfono). — Nota de anoche: Relación de los bombardeos efectuados por la aviación facciosa contra poblaciones civiles durante el día 20 de Marzo.

A las 8:20 sobre Tarragona por dos hidros que derribaron dos casas y ocasionaron algunas víctimas. A las 8:25 en Reus tres Junkers que destruyeron 20 casas matando a tres personas e hiriendo a diecisiete. A las 11:40 en Benicarló donde fueron lanzadas bombas explosivas e incendiarias destruyendo dos edificios. A las 15:50 en Sagunto por 6 Savoia que derribaron 48 casas resultando muerta un amujer.

UN OFICIAL DE INTENDENCIA, CUYO PROCEDER MERECE LOS MAYORES ELOGIOS, ENTREGA AL TESORO PUBLICO ONCE MILLONES DE PESETAS

Madrid. — Un oficial de Intendencia compareció ante el Delegado de Hacienda para hacerle entrega de una cantidad.

Este oficial por propia iniciativa había recorrido diversas organizaciones que desde el principio de nuestra lucha son exponente de la resistencia republicana ante el invasor. En las visitas el oficial reunió de esas entidades el dinero sobrante de las

cantidades que al constituirse los batallones de milicias y fortificaciones fueron entregadas al Estado.

El Delegado de Hacienda que esperaba cuanto más unos miles de pesetas se encontró con la sorpresa de que el oficial le entregara once millones de pesetas cantidad de la cual nadie tenía noticias.

Hasta ahora se mantiene en secreto e incógnita del oficial.

DE LA «GACETA»

Barcelona. — La «Gaceta» publica un decreto de Hacienda autorizando a la Dirección del Tesoro para emitir con fecha 24 del corriente obligaciones de la Deuda por la cantidad de 250 millones de pesetas reintegrables al plazo de dos años y al interés del 5% por 100 que se destinará a la redención de las emitidas en 1936.

Nota del Ministerio de Defensa Nacional, facilitada esta tarde

Una gran proeza del aviador republicano Sarrió Calatayud. Establó combate con dos Heinkel, derribando uno y tocando al otro

Barcelona. — El Ministerio de Defensa Nacional ha facilitado la siguiente nota:

A las cuatro y media de la madrugada de hoy lunes ante la presencia de aviones enemigos en las cercanías de Reus despegó un aparato de caza que encontró a la altura de Cambrils dos hidros bimotores amreca Heinkel con los cuales establó combate logrando derribar a uno de ellos que cayó en la carretera de Cambrils a Hospitalet.

Cuatro de los tripulantes del hidro derribado quedaron completamente carbonizados. El quinto ocupante resultó gravemente herido a causa de diversas quemaduras ingresando en el Hospital del Cambrils. Al parecer es de nacionalidad alemana.

El segundo hidro, desapareció con rumbo a Palma. Iba tocado y arrojó las bombas al mar durante su huida.

Nuestro caza desistió de perseguirle por haberse agotado las municiones.

El aparato leal aterrizó sin novedad alguna en su base cuando todavía era de noche.

Lo tripulaba el sargento José Sarrió Calatayud a quien el ministro de Defensa Nacional ha ascendido a teniente.

GALARDON MUY MERECIDO

Barcelona. — El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica la siguiente circular:

Vista la propuesta formulada por el comandante del crucero «Libertad» para que sea concedida la medalla de al Libertad al auxiliar alumno de artillería Eugenio Porta Rico se accede a ello ya que ha probado convenientemente que el propósito rebasó el estricto cumplimiento de su deber y contrajo méritos relevantes por los servicios prestados en el crucero «Libertad» desde que comenzó la actual campaña.

FAEISEOS Y CINICOS

Madrid. — Lo sfacciosos han dictado un decreto declarando fiesta en todo el territorio rebelde el 19 de

Marzo, festividad de San José.

En unas declaraciones hechas a un corresponsal de la Agencia Havas el diminutísimo Franco ha dicho que el número de combatientes extranjeros que luchan en las filas rebeldes han disminuido en un veinte por ciento, desde hace un año.

Desmintió que fuera cierta la llegada de nuevos contingentes extranjeros pues la zona facciosa no necesita importar hombres ya que cuenta con una sde los necesarios para la guerra.

BUENOS SERVICIOS DE LA POLICIA

Valencia. — La policia que hace unos días descubrió gran cantidad de explosivos en Carcagente ha realizado un nuevo servicio en el mismo pueblo dando como resultado el hallazgo de 52 paquetes de dinamita de cinco kilos cada uno; 34 correaes con sus cartucheras, 51 rollo de mecha inflamable; 10.000 cartuchos de fusil, 42 de rifle, 38 fusiles mauser; dos machotas; tres rifles; una escopeta 52 tapones de bombas de mano

y 700 pistones. En otros servicios sin sido detenida Josefa Torruella a quien se le hallaron alhajas de gran valor.

Lotería Nacional

El sorteo de hoy

Barcelona. — Premios mayores del sorteo de hoy.

22.140

Barcelona

3.550

Jaen

7.570

Madrid

16.178 Sabadell, 27.323 Barcelona, 16.840 Valencia, 17.132 Barcelona, 33.507 Cartagena, 19.947 Barcelona, 19.853 Mahon, 24.063 Reus, 28.619 Barcelona y 3.175 Barcelona.

Lo que ha hecho, y cómo, el ministro de Defensa, señor Prieto

«Hay hechos—escribe en «La Depeche» Aubin Rieu-Verdet—que son culminaciones, resultados de otros. En ellos no tiene la más mínima parte el azar. Son la obra y el mérito de hombres que han seguido su tarea a pesar de todo y, con frecuencia, contra todos. Como se necesitan hoy en Francia.

Desde el punto de vista militar acuden a los puntos de la pluma los nombres de Carnot y de Joffre. Yo añadiría, con justicia, el de Mr. Daladier. Y, en España, el del señor Prieto.

En recientes combates se ha dado la medida de lo que han hecho en el ejército. Los combates aéreos de todos los días subrayan lo que ha conseguido la aviación. Y el combate de Cabo de Palos pone de manifiesto cómo ha transformado aquella marina de los primeros meses de guerra.

El problema era triple: los hombres, los oficiales, los barcos; fueron movilizados los marinos. Se hizo entre ellos una selección para formar los cuadros subalternos y mientras algunos técnicos entendían la delicada y larga obra de formar los cuadros superiores, la flota ejerció a sus equipos en viajes de convoy.

Esta última tarea tenía una importancia vital. Gracias a ella, Es-

paña republicana pudo recibir provisiones y armamento. Gracias a ella la Republica Española ha podido resistir en tierra mientras el señor Prieto llevaba a cabo la reorganización del Ejército; ha sido ella, en realidad, la que ha permitido resistir.

Papel enorme, pero oscuro, anónimo, sin relieve. Oestación de una nueva alma y de un nuevo cuerpo pero todo en la sombra y en el silencio. Y muchos no le han dado importancia.

¡Cuántas críticas, cuántas provocaciones, cuántas diatribas, señor Prieto!

El señor Prieto no oía nada, no decía nada. Continuaba apresurando las etapas de un programa, sin precipitarse, porque algunas de ellas no debían ser precipitadas.

Por fin se ocupa del Estado Mayor de la flota, y nombra para la jefatura a don Miguel Buiza, un oficial al que la República debe mucho.

La hora de la actividad no se había previsto todavía. Pero hay horas psicológicas que suenan antes que las horas previstas. Conversaciones de Londres, Berlin, Roma: el derecho de beligerancia... Había sonado la hora psicológica. No faltaba más que preparar el desenlace. Pero eso es también otra historia.

Y se produjo el acontecimiento...

La Flota republicana ha terminado su reorganización.»

Lea EL LUCHADOR

COMPRO máquinas de escribir usadas y máquinas registradoras «NACIONAL» y otras marcas

Vicente Antón García

García Hernández 65, 1.º - ALICANTE - Teléfono 1337

Vicente Seva
ODONTOLOGO
Reparaciones Bites y Dentur
Rayos X - Diferencia
Consulta de 10 a 9 y de 4 a 8
San Vicen. 71, 1.º Alicante

Central de Exportación de Agrios
AVISO
No habiéndose autorizado por esta Central la recolección de la naranja yema ni de la llamada de segunda (trepom) se advierte a todos los autorizados para exportar, tanto al mercado interior como al extranjero, que queda terminantemente prohibida la recolección de fruta de las variedades citadas, con riesgo de ser sancionados para los contraventores.
Alicante 19 de Marzo 1938.

Don Gabriel García González
Nos comunica atentamente haber tomado posesión del cargo de ingeniero delegado de la Junta de Protección de Combustibles líquidos del sector de Levante, con residencia en Alicante.
Agradecemos la deferencia y recibamos muy gustosamente los ofrecimientos que formula el señor García González.

Vd.
EL LUCHADOR

Hay que vencer a los invasores!

Hay que vencerlos, porque es nuestro deber de españoles; derrotar para siempre a alemanes e italianos que han invadido nuestra tierra. Hay que derrotarlos para la tranquilidad del mundo, y de ese modo suprimir la gran máquina de guerra que perturba la paz de las naciones.

A nosotros los que desempeñamos un cargo más o menos importante en el Ejército Popular se nos ha conñado el aniquilamiento de las hordas guerreras educadas a puntapiés y so metidas a continuas humillaciones por los sanguinarios Hitler y Mussolini.

El orgullo germano italiano, que tiene la convicción de que sus razas están destinadas a dominar al mundo, quiere apoderarse de España, aprovechando la ocasión que le ha dado el gran traidor Franco, para convertir nuestro suelo en una colonia de esas naciones; pero nosotros estamos luchando y lucharemos sin descanso hasta aniquilarlos y echarlos fuera de España. No nos desanimemos por los recientes triunfos de ellos; la guerra tiene tantos cambios, que es inevitable parar por esos trámites. Al contrario; mañana nos tocará decir a nosotros: Hemos tomado tal ciudad, tal pueblo...; hemos derrotado di visiones enteras de italianos y alemanes; lo mismo que los hemos derrotado en Guadalajara, en Madrid y en diversas zonas de guerra, los volveremos a derrotar, con más coraje que antes; tenemos que ser duros para ser fuertes.

Los italo-alemanes al servicio de la guerra no sienten escrúpulos ni lamentan su conducta: invaden pueblos y ciudades, matando framente, con método municioso y exacto, a seres indefensos de las poblaciones civiles. El Hitler «civilizado» fusila sin vacilación porque su religión ama la sangre y mantiene sus castas con su organización política. El italiano considera la guerra como la primera función de un pueblo y la más noble de las ocupaciones. En fin de cuentas que Alemania e Italia odian la paz y el progreso de la civilización aman la destrucción y el aniquilamiento de los pueblos. Los países democráticos luchan por la paz del mundo, por el bienestar de la humanidad; buscamos que los hombres se pongan de acuerdo, por la razón y no por la fuerza, para una vida mejor; que el fuerte se sacrifique por el débil y el mundo se rija por la fraternidad, buscamos la mayor igualdad posible.

La cultura que nos quieren imponer los invasores consiste principalmente en colocarse por encima de todas las civilizaciones, aplastándolas con su poderío, o, lo que es lo mismo, con orgullo, ferocidad y violencia.

Nosotros demostraremos a estos invasores y al mundo que somos fuertes; que esa fuerza aumentará con el apoyo de toda la Democracia Internacional, que con el sacrificio que estamos llevando a cabo y nuestra sangre, España y el mundo se vea libre de la peste del fascismo y los pueblos, de ese modo, puedan disfrutar de la libertad suficiente para desarrollar el progreso y la paz de todo el proletariado mundial.

Yo, como alicantino, sentí un gran dolor al ver que otras tierras estaban invadidas por extranjeros. En los momentos de verdadero peligro para Madrid me incorporé a una de las unidades que lo defendían, que en unión de muchos más hemos conseguido que no se apoderasen del heroico Madrid, un pueblo que lleva marcado en la historia el signo de la libertad y que no ha podido ser derrotado,

REUMATICOS! ARTRITICOS! CURAREIS TOMANDO Natrosil con Tiroides DEL DOCTOR ÇOQUILLAT

Medicación moderna para el tratamiento químico-opoterápico el Reumatismo agudo, Neuralgias, Ciática afecciones, Biliares etc.

porque estamos nosotros, todo el pueblo antifascista, que seguirá luchando hasta conseguir desalojar a toda esa canalla extranjera y ver todos las tierras de España libres de tropas, y capitalistas internacionales, que quieren imponer a todos los trabajadores una esclavitud mas dura que la que hasta ahora hemos soportado. He manifestado en breves palabras lo que para mi significan los países Alemania e Italia; yo espero de todos los que os encontráis en la retaguardia, que colaboreis en nuestra ayuda. Nosotros con nuestro esfuerzo y nuestro sacrificio les derrotaremos y los venceremos, porque es nuestro deber de españoles y porque defendemos nuestra libertad y la República.

«¡Viva la República!»

Carlos GADEA ESPUCH
75 Bribaga Mixta.

Socorro Rojo Internacional

LOS HERIDOS AYUDAN AL S. R. I.
Hemos recibido en este Comité Provincial de los compañeros hospitalizados en Villa García un donativo de 258,75 pesetas.

Agradecemos el generoso rasgo de estos compañeros que además de haber derramado su sangre prestan su solidaridad para mitigar los sufrimientos de las víctimas del fascismo. Y que esto sirva de estímulo a todos los antifascistas.

Por el C. P. del S. R. I., Sección de Propaganda y Prensa, P. O., Carmen Díaz.

Gran Hotel Samper

- Comedor de primer orden -
- Habitaciones al mar -
- American Bar - Café -
- Paseo de los Martires -

Nota de la Consejería Provincial de Abastos

Durante la quincena última la Consejería Provincial de Abastos ha confirmado las siguientes sanciones, por infracción de las disposiciones vigentes.

Decomisos por circular sin guía:

- En Dolores al Batallón Naval número 1, 870 kilos de verduras.
- En Benasau, a Bautista Dovesa, 140 kilos de trigo.
- En Confrides, a Alejandro Gomis y Aurora Roig, 14 kilos de habas, 13 de alcachofas, 13 de huevos y un cerdo en canal.
- En Cuatretondeta, a Vicente Pérez, 266 kilos de aceite y 143 kilos de patatas.
- En Campello, a Ricardo Guill, 13 huevos, un conejo y 8 kilos de sebo.
- En Orihuela, a José Pastor Sánchez, 300 kilos de patatas.
- En Vall de Gallinera, a José Alcaráz Mezquita, 30 kilos de alubias y 50 de arroz.
- A Mariano Sala, 32 kilos de jabón 26 kilos de pasas y 19 kilos de aceite.
- En Pego, a José Mengual Mengual, 2 cerdos en canal con peso de 95 kilos.
- En San Juan, a Bautista Ropill, dos sacos de salvado.
- En Sanet y Negrala, a Alejandro Riera 2 gallinas, 60 kilos y 1/2 de almendra, 16 kilos de aceite y 22 docenas de huevos.
- En San Juan, a Vicente Bernabeu, 1.600 kilos de piñuelo de aceituna.
- A Luis Baeza 29 kilos de flores.
- En Vergel, a Bautista Ginestar, 36 kilos de jabón.

Por precios indebidos:

- En Altea, a Federico Auriol, incautación de la Granja Avícola con 179 animales de pluma y 345 huevos.

En Agres, ocho carneros vivos.
En Sanet y Negrala, a Manuel Pons 660 litros de aceite.

Denuncias al Tribunal de Subsistencias:

- En Altea, a Juan Santamaria por venta de sardinas saladas a 25 pesetas la caja de dos kilos. Entregado al Tribunal de Menores por tener 14 años.
 - En Tárbenca, a José Ripoll y Angelino Gisbert, por actos de sabotaje a las disposiciones de Abastos.
 - En Alicante a Ramón Diaz Juan por venta de 125 gramos de jabón por 5 pesetas.
 - En Agres, a Antonio Pascual, Balbina Revert y Salvador Pérez, por venta de productos a precios excesivos. A Bautista Domínguez, Bautista Francés, Mateo Hernández por sacrificio de reses en contra de las disposiciones de la Consejería de Abastos.
 - En Benasau, a Salvador Lloret, por hacer intercambios.
 - En Benferri, al Consejo de Fincas incautadas por venta a precios excesivos.
- Alicante 18 marzo 1938. El Consejero Provincial, Marcial Samper.

Primera Agrupación de Jurados Mixtos de la provincia de Alicante

AVISO IMPORTANTE A TODO EL COMERCIO EN GENERAL

Después de la nota anteriormente publicada de fecha 22 de enero último, recordando la obligación de tener abiertos los establecimientos durante las horas señaladas en las Bases establecidas por estos organismos, se vienen recibiendo continuas peticiones para cerrar los Establecimientos pretextando realizar Balances y obras diversas; por lo que se advierte que no se dará curso a ninguna de estas solicitudes, recordándose una vez más, que es de absoluta precisión someterse en un todo al horario establecido, ya que en caso contrario habrá de procederse a la imposición de las sanciones a que haya lugar.

Alicante a 19 de marzo de 1938.— El Presidente, V. Martínez Sansano.

F. Fajardo Guardiola

MEDICO ODONTOLOGO
Enfermedades de la boca y diente
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Sagasta 59. Alicante

ADQUIERA

EL JABON MINERAL

En trozos que sirve para fregar pisos y enseres de cocina.—Lava seda, lana y algodón, ropa negra y de color

KILO 0,75 PESETAS
Droguería Desiderio Reig
BAILEY 10.- ALICANTE

El asombro del año



LA ULTIMA NOCHE

Selección "Film Popular" en español

Sociedad de camareros y similares "La Aurora" U. G. T.

ALICANTE
Por la presente se convoca a todos los compañeros a Junta General Extraordinaria para el día 22, martes, a las cuatro y treinta en primera Convocatoria y a las cinco en segunda Convocatoria.

Esperamos que todos como un solo hombre acudan a esta Junta, ya que se van a tratar asuntos de gran interés para todos los trabajadores.
El Secretario.

Juventudes Sindicalistas Alicante

Ponemos en conocimiento de nuestros afiliados, que habiéndose recibido los nuevos carnets del Comité nacional, rogamos se sirvan pasar todos los días de seis a siete y media de la tarde por la Secretaría García Hernández 7, 2.º para la renovación del mismo.

Alicante a 19 de Marzo de 1938
Secretario Administrativo.

Cartelera

DEL S. U. E. P.-C. N. I.
PROGRAMA PARA HOY LUNES CENTRAL

La divertida comedia Metro Goldwyn

A CAZA DE ACCIDENTES por Lee Tracy

MONUMENTAL

Dos bonitas películas

La divertida película en español AVENTURAS DEL REY PAUSOL

La bonita producción del Oeste LA LEY DEL OESTE por Randolf Scott y Jackie Coogan

SALON ESPAÑA

Dos estupendas películas

La estupenda película de misterio EL NOVENO HUESPED por Donald Cook y Genevieve Toback

La alegre comedia en español Winer Bros

EL GUAPO por James Cagney y Margaret Lynn

... Todos en función permanente desde las 5 de la tarde.

LA ILLICITANA

MOBINA HERMANOS

De Alicante, Valencia, Vall de Uxer, Castellón, Zaragoza, Barcelona

pueblos limítrofes

AGENCIAS

Valencia, Pelayo 81-Teléfono 1882

Alicante, Joaquín Costa 35-Tel. 214